

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA
Ciudad Universitaria, 22 de enero de 2024.



La UAEM en la prensa:

Lanza la UAEM campaña de acopio de árboles navideños

Nacional:

Desarrollan en la UNAM dispositivo de detección temprana de enfermedades

Internacional:

El megalodón no era tan “mega”

La UAEM en la prensa:

Lanza la UAEM campaña de acopio de árboles navideños

Con el propósito de preservar el medio ambiente y cerrar el ciclo de sustentabilidad tras el uso decorativo de los árboles navideños, la UAEM lanza la Campaña de Acopio de Árboles de Navidad 2024. Esta iniciativa, respaldada por instituciones federales, estatales, municipales, la propia UAEM y empresas privadas, fue inaugurada por la rectora Viridiana Aydeé León Hernández, Jesús Eduardo Licea Reséndiz, director de la Facultad de Ciencias Agropecuarias y titular de la Unidad de Desarrollo Sustentable; Juan Ramón Acosta Cebreros de la SEMARNAT, y Amilcar Marin Ramírez, en representación de la Comisión Nacional Forestal. La campaña estará activa hasta el 12 de febrero, durante la cual se alienta a la comunidad a contribuir al cuidado del entorno, depositando sus árboles de navidad en los puntos de acopio designados. (...)

El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 19/1/24,

<https://elregional.com.mx/lanza-la-uaem-campana-de-acopio-de-arboles-navidenos>

Diario de Morelos, p.3, (Marcela García), 20/1/24.

El Sol de Cuernavaca, (Redacción),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/donde-reciben-arboles-de-navidad-naturales-para-reciclaje-en-morelos-11298595.html>

Inicia UAEM el proceso de entrega recepción

Viridiana Aydeé León Hernández, rectora de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), informó que ya inició el proceso de entrega-recepción con la anterior administración. Destacó que esta semana se llevó el primer encuentro con la administración saliente, tal y como lo establece la normatividad vigente para la entrega del estado que guarda la institución respecto a temas académicos, de investigación, extensión, administración, finanzas, así como de compromisos laborales y educativos. “Estamos iniciando, por lo que es pronto para dar resultados, pero de acuerdo a lo que marcan los estatutos tenemos 15 días para realizar este proceso y, después, si hubiera un tema que observar, existen 30 días para hacerlo”, explicó. Por lo que será en las próximas semanas cuando se den a conocer los avances.

Diario de Morelos, p.3, (Marcela García) 20/1/24,

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/inicia-uaem-proceso-de-entrega-recep-ci-n>

Buscan que universitarios se sientan seguros en UAEM

Viridiana Aydeé León Hernández, rectora de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), aseguró que trabajan para mejorar la seguridad de miles de estudiantes y trabajadores en todas las unidades académicas. Aseguró que el semestre inicia el 29 de enero y, previo a ello, se tienen programadas reuniones con las diferentes comisiones de la universidad, directoras y directores, así como autoridades para el inicio del semestre, se trabajará en diferentes temas de la agenda, en donde la seguridad es una de las prioridades. “Se han hecho los primeros ajustes, entre ellos el cambio de la Coordinación de Protección y Asistencia, como una muestra de que tenemos que hacer las cosas mejor. Además, en marzo se evaluará a la empresa de seguridad privada que está a cargo de la seguridad de la UAEM, ya que en esa fecha se vence su contrato, por lo que se hará una evaluación de resultados y, en caso de ser necesario, se tendría que someter a licitación la contratación de una nueva empresa de seguridad privada”, declaró. (...)

Diario de Morelos, p.3, (Marcela García),

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/buscan-que-universitarios-se-sientan-seguros-en-uaem>

El Sol de Cuernavaca, (Enrique Domínguez), 19/1/24,

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/uaem-trabaja-en-estrategia-de-seguridad-para-el-proximo-semestre-11311154.html>

A partir del siguiente semestre, regresa a la UAEM el uso obligatorio de cubrebocas, informa la rectora Viridiana Aydeé León

El uso de cubrebocas en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), será obligatorio en espacios cerrados a partir del siguiente semestre, ante el aumento de enfermedades respiratorias, indicó la rectora Viridiana Aydeé León Hernández. “La semana entrante estaremos emitiendo el comunicado, que en este momento está valorándose con nuestra propia comisión que tenemos en la UAEM para instruir las medidas siempre en temas de prevención y de vigilancia de la salud, particularmente en la comunidad universitaria”, indicó León Hernández. Agregó que para evitar el contagio de enfermedades como Covid-19, de lo cual se ha confirmado un caso en el estado durante 2024, y otras enfermedades respiratorias será también importante atender el tema de la vacunación. Para lo cual, dijo, están en gestiones para que el Campus Chamilpa sea sede de un módulo de vacunación, como lo fue en años anteriores. (...)

La Crónica de Morelos, (Redacción), 20/1/24,

<https://lacronicademorelos.com/a-partir-del-siguiente-semestre-regresa-a-la-uaem-el-uso-obligatorio-de-cubrebocas-informa-la-rectora-iridiana-leon/>

La Jornada Morelos, (Clara Viviana Meza), 20/1/24,

<https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/regresa-el-uso-obligatorio-de-cubre bocas-en-la-uaem/>

La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 20/1/24,

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/242822-la-uaem-prepara-acciones-para-evitar-contagios-de-covid.html>

El Sol de Cuernavaca, (Enrique Domínguez), 19/1/24,

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/regresa-cubre bocas-a-uaem-sera-obligatorio-en-espacios-cerrados-11312017.html>

24 Morelos, (Araceli Segura), 19/1/24,

<https://www.24morelos.com/uaem-volvera-al-uso-de-cubre bocas/>

Solicitará la UAEM módulos de vacunación para Covid-19

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), informa a la comunidad estudiantil y académica que la solicitud de módulos de vacunación se llevará a cabo en las diferentes unidades académicas y campus de la institución. Esta medida busca facilitar el acceso a la vacunación contra la Covid-19 para los miembros de la comunidad universitaria, contribuyendo así a la salud y bienestar de todos los involucrados. Se insta a estudiantes y personal a estar atentos a las comunicaciones oficiales de la UAEM, para conocer los detalles específicos sobre la ubicación y horarios de los módulos de vacunación en cada unidad académica. Cabe destacar que esta acción se enmarca en los esfuerzos continuos de la UAEM para combatir la pandemia de Covid-19, una enfermedad originada por el virus SARS-CoV-2. (...)

El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 19/1/24,

<https://elregional.com.mx/solicitar-la-uaem-modulos-de-vacunacion-para-covid-19>

Crearán la Fundación UAEM

Desde la Secretaría de Extensión de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), se promoverá el proyecto de crear la Fundación UAEM, que apoyará la gestión con el sector público y privado, informó Gerardo Gama Hernández, titular de esta nueva secretaría. “Estamos haciendo el análisis y la reflexión de cada uno de los espacios y actividades de las áreas que se integrarán a la secretaría. Se está realizando el proceso de entrega recepción. En el caso de la Secretaría de Extensión todo se entrega a la Secretaría Académica y una vez hecho este proceso, se hará entrega oficial y formal de las oficinas”, dijo. Entre las dependencias universitarias que serán adscritas a la Secretaría de Extensión destacan las direcciones de Deporte y la de Cultura, el Centro de Lenguas, el Museo de Arte Indígena Contemporáneo, la biblioteca Miguel Salinas, la Dirección de Educación Permanente, entre otras, como la dirección de Vinculación y los programas de servicio social. Gama Hernández explicó que la Fundación UAEM, será el espacio desde donde se crearán empresas universitarias que permitan a la institución solventar “muchos de los temas que tiene pendientes la universidad y que nos permitan también acciones y proyectos que benefician a la universidad”. Dijo que este proyecto se encuentra en etapa de planeación, además que se realiza la revisión de las áreas que serán parte de la nueva secretaría, en la que se desarrollarán nuevos programas de acción en los que se tendrá la innovación como eje de las actividades. (...)

La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 21/1/24,

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/242881-crearan-la-fundacion-uaem.html>

UAEM invita a los morelenses a sus talleres artísticos y culturales

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), continúa con su convocatoria abierta para la inscripción a diversos Talleres Artísticos del ciclo febrero-junio 2024, los cuales están dirigidos al público en general, a partir de los 15 años de edad. El cierre de inscripciones es el 28 de enero. A través de la Secretaría de Extensión y la Dirección de Cultura, la UAEM ofrece a todos sus estudiantes, trabajadores y público en general, una amplia oferta de talleres artísticos con el objetivo de la formación integral, el desarrollo armónico y coherente de la dimensión corporal, cognitiva, comunicativa y emotiva. Los talleres artísticos están divididos en cuatro áreas: Artes plásticas y visuales; Teatro y Literatura; Música y Danza. (...) Las inscripciones están abiertas hasta el 28 de enero y las clases inician el lunes 29 de enero. Para más información sobre los horarios de clases, sobre los profesores e inscripciones, consulta las redes sociales de la UAEM.

El Sol de Cuernavaca, (Maritza Cuevas), 21/1/24,

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/cultura/uaem-invita-a-los-morelenses-a-sus-talleres-artisticos-y-culturales-11318551.html>

El 25 iniciará registro de planillas en proceso de la FEUM

El próximo jueves 25 de enero inicia el proceso de registro de las planillas aspirantes a participar en la elección del Comité Directivo de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM), el cual concluye el martes 30 de enero próximo. Ayer fue publicada la convocatoria para la renovación de la dirigencia de la FEUM por el periodo 2024-2027, en la que se indican las bases, requisitos y procedimientos de participación en este proceso electoral. (...)

La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 19/1/24,

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/242753-el-25-iniciara-registro-de-planillas-en-proceso-de-la-feum.html>

El Sol de Cuernavaca, (Valeria Díaz),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/feum-promete-renovacion-inclusiva-para-el-2024-2027-11317346.html>

Presidente de la FEUM, presunta víctima de directora de Derecho

César Alejandro González Mejía, presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM), mostró su respaldo a los alumnos de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales (FDyCS), que durante más de un mes realizan un plantón en la facultad en busca de la destitución de la directora Graciela Quiñones, por presuntos actos de violencia en contra de alumnos y maestros. Dijo haber sido una de las supuestas víctimas de la directora de la unidad académica. “Yo me manifesté durante la última sesión del Consejo Universitario a favor de la destitución de la directora”, dijo. Señaló haber sido una de las víctimas de la directora de la facultad; sin embargo, el resto de las presuntas víctimas le pidió mantenerse al margen para evitar politizar el movimiento ante la próxima renovación del comité estudiantil, pero dejó claro que los alumnos inconformes cuentan con el respaldo de la FEUM. Para el aún presidente de la Federación de Estudiantes, el tiempo que le ha llevado a la Comisión de Honor y Justicia analizar y reunir las pruebas de ambas partes valdrá la pena. Confía que el campamento cumplirá su objetivo y los sacrificios de los alumnos tendrán un resultado favorable. Será en los próximos días cuando la Comisión de Honor y Justicia emitirá su dictamen. (...)

El Sol de Cuernavaca, (Valeria Díaz),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/presidente-de-la-feum-presunta-victima-de-directora-de-derecho-11320319.html>

Nacional:

Desarrollan en la UNAM dispositivo de detección temprana de enfermedades

Mediante un pequeño dispositivo portátil y un teléfono celular inteligente es posible hacer un diagnóstico de cómo se encuentran ciertas moléculas del cuerpo humano, presentes en diversos fluidos –como saliva, lágrimas, sangre u orina–, de tal manera que puedan encontrarse indicios tempranos de alguna enfermedad, antes de que ésta empiece a manifestarse. Tal es el desarrollo por el cual el investigador Luis Alfonso Vaca Domínguez, del Instituto de Fisiología Celular de la UNAM, se hizo acreedor recientemente al primer lugar del premio anual que otorga la Cámara Nacional de la Industria Farmacéutica, en la categoría de Investigación Tecnológica. En entrevista, el médico cirujano y experto en ciencias biológicas explicó que desde hace más de 12 años desarrolló un equipo que combina diversas tecnologías para hacer la mencionada labor de detección de enfermedades, entre ellas un sistema de generación de luz para visibilizar genes, ya patentado por la UNAM.

La Jornada, p.13, (Fernando Camacho Servín), 21/01/24,

<https://www.jornada.com.mx/2024/01/21/politica/013n1pol>

El proyecto Colmena pondrá a México en primer plano en los viajes espaciales

Colmena es un parteaguas para la ciencia en México, pues no sólo es el primer proyecto nacional que va al espacio con la intención de recabar información, sino pretende ser el paso necesario con el fin de que el país comience a ser un bastión en la creación de productos y materiales esenciales para la industria aeroespacial internacional, aseguró el físico Gustavo Medina-Tanco, director del Laboratorio de Instrumentación Espacial (LINX), del Instituto de Ciencias Nucleares de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). En entrevista, Medina-Tanco habló sobre los parámetros de la operación Colmena, así como de los próximos objetivos del proyecto, el cual tendrá dos etapas más con la intención de producir y recabar más información en torno a la exploración espacial. No estamos viviendo cualquier momento; estamos en una época de transformación muy grande desde hace más de una década. Estamos cambiando de las grandes agencias a las pequeñas industrias y hacia las microempresas financiadas por diversas vías, lo que generó un cambio porque hay varios proyectos independientes en los años pasados que recorren las órbitas bajas de la Tierra, como Starlink, de Elon Musk, explicó el investigador. Aseguró que antes de esta nueva época sólo eran los motivos geopolíticos los que impulsaron la carrera espacial en los años 60, pues no había la tecnología ni los recursos para avanzar en ese ámbito.

La Jornada, p.5, (Omar González Morales),

<https://www.jornada.com.mx/2024/01/22/ciencias/a05n1cie>

Clonación de mono en China no es un riesgo para la humanidad: UNAM

La clonación exitosa de un mono por parte de científicos chinos no debe ser motivo de preocupación, ni de escándalo, pues de ningún modo significa que su aplicación en seres humanos esté cercana, además de que su prohibición está establecida en la Declaración Universal sobre el genoma humano y los derechos humanos, adoptada por Naciones Unidas en 1997. Así lo consideró la directora del Programa Universitario de Bioética de la UNAM, Jennifer Hincapie Sanchez, quien señaló que, lejos de inquietarnos, este tipo de información debe

generar alegría, pues significa que la ciencia avanza y busca el bienestar de las personas. Recientemente, a través de un estudio publicado en la revista científica especializada Nature Communications, investigadores del Instituto de Genética y Biología del Desarrollo de la Academia de Ciencias de China dieron a conocer que el mono rhesus, bautizado con el nombre de Retro, el cual fue clonado en julio de 2020, se ha mantenido vivo por más de tres años y en un buen estado físico.

Milenio, (Milenio Digital), 21/01/24,

<https://www.milenio.com/ciencia-y-salud/unam-clonacion-mono-china-riesgo-humanidad>

Prepa en Línea SEP 2024: Así puedes hacer el registro para estudiar el bachillerato

¿Quieres iniciar o terminar la prepa? Ahora podrás hacerlo y obtener la acreditación de la Secretaría de Educación Pública (SEP). Ya está disponible la primera convocatoria del año y termina el 26 de enero. Una de las ventajas de Prepa en Línea SEP es que los módulos se pueden cursar en formato virtual, las aulas virtuales están disponibles las 24 horas durante toda la semana. Los datos se llenan a través de la página de Prepa en Línea SEP y necesitarás tener tu CURP y correo electrónico. Al entrar deberás llenar un formulario con preguntas sobre tu nivel socioeconómico. Es importante no dejar pasar más tiempo, ya que a pesar de tener una fecha límite, se podría cerrar antes al alcanzar 30 mil registros completos. Luego del registro, el siguiente paso es realizar el módulo propedéutico que será del 31 de enero al 4 de febrero. Las claves de acceso las recibirás por correo electrónico o también es posible consultarlas en la sección de registro. El periodo del 5 de febrero al 5 de marzo es para cursar el módulo, mientras que del 8 al 21 de marzo se pueden consultar los resultados en el portal. Hay 9 mil 600 lugares para aceptar a aspirantes que hayan obtenido las calificaciones aprobatorias más altas. El último paso es la inscripción del 8 al 21 de marzo, el tiempo límite es el día 21 a las 23:59. Al terminar de cursar todos los módulos, obtendrás un certificado electrónico emitido por la SEP que tiene validez oficial y así podrás continuar tus estudios de nivel licenciatura.

El Financiero, (Redacción),

<https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2024/01/20/prepa-en-linea-sep-2024-asi-puedes-hacer-el-registro-para-estudiar-el-bachillerato/>

Comipems publica mañana convocatoria a bachillerato

Aunque la gran mayoría de los alumnos de secundaria que desean ingresar al bachillerato de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) o el Instituto Politécnico Nacional (IPN) quedarán fuera de dichas instituciones, ello se debe a que el número de aspirantes es muy grande y la capacidad instalada de estas casas de estudio es limitada, no a que el sistema de admisión genere rechazados, señaló la Comisión Metropolitana de Instituciones Públicas de Educación Media Superior (Comipems). En conferencia de prensa, la vocera del organismo, Delia Carmina Tovar Vázquez, indicó que mañana se lanzará la convocatoria 2024 para los alumnos de secundaria que desean estudiar el bachillerato, la cual se dará a conocer en la página web www.comipems.org.mx. Además de la UNAM y el IPN, hay otras siete instituciones que ofrecen alternativas de bachillerato general o tecnológico, los cuales tienen disponibles 735 opciones educativas en 487 planteles de la zona metropolitana de la Ciudad de México y los 22 municipios conurbados del estado de México.

La Jornada, p.11, (Fernando Camacho Servín), 20/01/24,

<https://www.jornada.com.mx/2024/01/20/politica/011n3pol>

UANL, líder nacional en sustentabilidad

La Universidad Autónoma de Nuevo León reafirmó el liderazgo internacional en materia de sustentabilidad luego de obtener, por séptimo año consecutivo, el primer lugar en México y el número 16 a nivel mundial en el ranking GreenMetric 2023. Así lo dio a conocer el rector de la UANL, Santos Guzmán López, con base en el más reciente listado de la Universidad de Indonesia, institución responsable de promover esta clasificación que inició en 2010 con el objetivo de evaluar los esfuerzos que realizan las instituciones de educación superior alrededor del mundo para promover la sustentabilidad en sus campus. Desde 2012, la UANL participa en el GreenMetric. En 2017 se posicionó por primera vez en el primer lugar de la tabla a nivel nacional y en 2023 la Universidad mantiene el liderazgo, aun cuando se duplicó la cantidad de instituciones mexicanas que también participan. En 2017, la máxima casa de estudios compitió con 13 universidades del país, mientras que en 2023 la cifra ascendió a 27. En tanto, a nivel mundial, la cantidad de instituciones participantes pasó de 619 en 2017 a 1 mil 183 en 2023. "Este es el resultado de un trabajo de planeación y proyección que hemos realizado desde hace una década en materia de sustentabilidad, sin embargo, es importante resaltar que, independientemente de que nos posicionemos en el ranking, nuestro objetivo central es lograr que la comunidad universitaria tenga una conciencia sustentable para generar un impacto positivo en la sociedad", señaló el rector Santos Guzmán.

El Heraldo de México, (Redacción)

<https://heraldodemexico.com.mx/edicion-impres/2024/1/21/uanl-lider-nacional-en-sustentabilidad-571460.html>

Internacional:

El megalodón no era tan "mega"

Un nuevo estudio muestra que el megalodón, un tiburón gigantesco que se extinguió hace 3,6 millones de años, era más delgado de lo que sugerían estudios anteriores. Este hallazgo cambia la comprensión que tienen los científicos sobre el comportamiento del megalodón, la vida oceánica antigua y por qué los tiburones se extinguieron. El megalodón o tiburón megadientes suele representarse como un monstruo de gran tamaño en la cultura popular, con ejemplos recientes en las películas de ciencia ficción "The Meg" (2018) y "Meg 2: The Trench" (2023). Estudios anteriores suponen que el tiburón probablemente alcanzó una longitud de al menos 15 metros pies y posiblemente hasta 19 metros. Para el nuevo estudio publicado en la revista "Palaeontologia Electronica", un equipo de 26 científicos de todo el mundo, codirigido por Sternes y el profesor de paleobiología de la Universidad DePaul, Kenshu Shimada, se inspiraron en las diferencias en las longitudes corporales previamente estimadas para el megalodón. "Fue un 'momento eureka' cuando nuestro equipo de investigación se dio cuenta de la discrepancia entre dos longitudes publicadas anteriormente para el mismo espécimen de megalodón", dijo Shimada.

La Crónica de Hoy, (Redacción Academia)

<https://www.cronica.com.mx/academia/megalodon-mega.html>